

**PENERAPAN SECURITY APPROACH OLEH
PANGLIMA KOPKAMTIB SOEDOMO DALAM
MENCIPTAKAN KEAMANAN DAN
KETERTIBAN DI DKI JAKARTA, 1978 – 1983**



Mohammad Iqbal Arqoun

1403619073

Skripsi ini ditulis sebagai salah satu persyaratan mendapatkan gelar
Sarjana Pendidikan

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN SEJARAH
FAKULTAS ILMU SOSIAL
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
2023**

Abstrak

Mohammad Iqbal Arqoun. Penerapan *Security Approach* oleh Panglima Kopkamtib Soedomo dalam Menciptakan Keamanan dan Ketertiban di DKI Jakarta, 1978-1983. **Skripsi.** Jakarta: Program Studi Pendidikan Sejarah, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta, 2023.

Komando Operasi Keamanan dan Ketertiban atau KOPKAMTIB adalah Lembaga internal Pemerintah Indonesia pada masa Orde Baru yang bertujuan memulihkan keamanan dan ketertiban pasca tragedi 1965. Soedomo adalah orang yang sangat penting bagi Orde Baru dan diangkat menjadi Panglima KOPKAMTIB pada 1978-1983. Soedomo sebagai Panglima KOPKAMTIB memberikan peranan penting dan efektif dalam menjaga keamanan dan stabilitas negara dengan pendekatan keamanan (*security approach*). Sebab penulis meneliti ini karena Panglima KOPKAMTIB Soedomo berhasil menerapkan *security approach* dalam melaksanakan keamanan dan ketertiban di DKI Jakarta sebagai emporium dan aktifitas sentral bagi masyarakat ibukota 1979-1983. Untuk Tujuan penulisan ini adalah merekonstruksi pendekatan keamanan Panglima KOPKAMTIB Soedomo dalam melaksanakan keamanan dan ketertiban di DKI Jakarta 1978-1983. Metode yang digunakan adalah historis dengan deskriptif naratif. Secara substansi pembahasan skripsi ini diawali oleh kiprah karir Soedomo, dan juga sejarah perkembangan kopkamtib. Pembahasan dilanjutkan dengan memaparkan berbagai operasi yang dilakukan Soedomo untuk memulihkan keamanan dan ketertiban. Berdasarkan analisis penulis, pendekatan keamanan yang dilakukan oleh Soedomo dalam jabatannya di masa Orde Baru memunculkan pro dan kontra dikalangan masyarakat. Dampak positif diantaranya tertibnya DKI Jakarta dari gangguan keamanan dan ketertiban dikarenakan oleh situasi politik, sosial dan ekonomi Orde Baru itu sendiri. Pendekatan keamanan yang dilakukan Soedomo termasuk represif yang pastinya memiliki negative, mulai dari terjadinya shock therapy pada masyarakat, sampai ke pelanggaran Hak Asasi Manusia karena penindakan menggunakan kekerasan, dan juga proses eksekusi untuk menjaga keamanan dan ketertiban yang tidak sesuai dengan tatacara peradilan.

Kata Kunci: Keamanan, Ketertiban, KOPKAMTIB, Orde Baru

Abstract

Mohammad Iqbal Arqoun. *Implementation of the Security Approach by the Commander of Kopkamtib Soedomo in Creating Security and Order in DKI Jakarta, 1978-1983. Thesis. Jakarta: History Education Study Program, Faculty of Social Sciences, Jakarta State University, 2023.*

The Security and Order Operations Command or Kopkamtib was an internal institution of the Indonesian Government during the New Order era which aimed to restore security and order after the 1965 tragedy. Soedomo was a very important person for the New Order and was appointed General of KOPKAMTIB in 1978-1983. Soedomo as General of KOPKAMTIB played an important and effective role in maintaining the security and stability of the country with a security approach. The reason the author is researching this is because the Commander of KOPKAMTIB Soedomo succeeded in implementing a security approach in carrying out security and order in DKI Jakarta as an emporium and central activity for the people of the capital city 1979-1983. For the purpose of this writing is to reconstruct the security approach of the Commander of KOPKAMTIB Soedomo in implementing security and order in DKI Jakarta 1978-1983. The method used is historical with narrative descriptive. Substantially, the discussion of this thesis begins with Soedomo's career progress, as well as the history of the development of kopkamtib. The discussion continued by explaining the various operations carried out by Soedomo to restore security and order. Based on the author's analysis, the security approach adopted by Soedomo in his position during the New Order era raised pros and cons among the public. Positive impacts include orderly DKI Jakarta from disturbances to security and order caused by the political, social and economic situation of the New Order itself. The security approach taken by Soedomo was repressive which certainly had negative consequences, starting from shock therapy in society, to violations of human rights due to acts of violence, and also the execution process to maintain security and order that was inconsistent with judicial procedures.

Keywords: *Security, Order, KOPKAMTIB, New Order*

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggung Jawab/Dekan Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Jakarta



TIM PENGUJI

No.	Nama	Tanda Tangan	Tanggal
1.	<u>Dr. M. Fakhruddin, M.Si</u> NIP.196505081990031005 Ketua Penguji		14/8 2023
2.	<u>Dr. Kurniawati, M.Si</u> NIP.197708202005012002 Sekretaris Penguji		14/8 2023
3.	<u>Dr. Djunaidi, M.Hum</u> NIP.196511281991031003 Pembimbing I		14/8 2023
4.	<u>Dr. Nurzengky Ibrahim, MM</u> NIP. 196110051987031005 Pembimbing II		19/8 2023
5.	<u>M.Hasmi Yanuardi.S.S., M.Hum</u> NIP. 197601302005011001 Penguji Ahli		14/8 2023

Tanggal Lulus: 27 Juli 2023

LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS

SURAT PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Mohammad Iqbal Arqoun

No. Registrasi : 1403619073

Program Studi : Pendidikan Sejarah

Menyatakan bahwa skripsi saya yang berjudul **"Penerapan *Security Approach* oleh Panglima KOPKAMTIB Soedomo dalam Menciptakan Keamanan dan Ketertiban di DKI Jakarta, 1978-1983"**. dengan adanya lembar orisinalitas ini, saya menyatakan bahwa skripsi ini adalah hasil karya yang dibuat oleh diri saya sendiri dan seluruh sumber yang menjadi referensi dalam penelitian ini telah saya cantumkan dan nyatakan dengan sebenar-benarnya.

Jakarta, 15 Agustus 2023



Mohammad Iqbal Arqoun

LEMBAR PERSETUJUAN PUBLIKASI



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, Saya:

Nama : Mohammad Iqbal Arqoun
NIM : 1403619073
Fakultas/Prodi : Ilmu Sosial/Pendidikan Sejarah
Alamat email : m.iqbalarqoun@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (...)


yang berjudul : Penerapan *Security Approach* oleh Panglima Kopkamtib Soedomo dalam Menciptakan Keamanan dan Ketertiban di DKI Jakarta Tahun 1978-1983

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 3 Agustus 2023


Mohammad Iqbal Arqoun

MOTTO DAN PERSEMBAHAN

"Terbentur



Terbentur

Terbentur

Terbentuk"

-Tan Malaka-

Mencerdaskan dan

*"Skripsi ini saya persembahkan untuk semua pemuda yang mau
Memartabatkan Bangsa
mempelajari masa lalu sebuah bangsa, untuk menghindari hal*

pragmatis"

-Iqbal Arqoun

KATA PENGANTAR

Puji syukur kepada Tuhan YME berkat Rahmat, Hidayah, dan Karunia-Nya kepada kita semua sehingga kami dapat menyelesaikan proposal skripsi dengan judul “Penerapan Security Approach oleh Panglima KOPKAMTIB Soedomo dalam Menciptakan Keamanan dan Ketertiban di DKI Jakarta Tahun 1978-1983” Skripsi ini disusun sebagai salah satu syarat untuk mengerjakan skripsi pada program Strata-1 di Prodi Pendidikan Sejarah, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta.

Penulis menyadari bahwa penulisan skripsi ini tidak akan selesai tanpa adanya dukungan, bimbingan dan bantuan dari berbagai pihak. Karena itu pada kesempatan ini penulis ingin mengucapkan terimakasih kepada Prof. Dr. Sarkadi, M.Si selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Jakarta.

Humaidi, S.Pd., M.Hum., selaku Koordinator Program Studi Pendidikan Sejarah, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta. Dr. Djunaidi, M.Hum selaku Pembimbing Akademik dan Dosen Pembimbing satu atas segala bimbingan yang membantu penulis dalam mengikuti dan menyelesaikan studi di Prodi Pendidikan Sejarah UNJ. Dr. Nurzengky Ibrahim, M.M. selaku Dosen Pembimbing dua atas bimbingan, arahan, serta saran yang diberikan kepada penulis sehingga dapat menyelesaikan skripsi dengan baik.

Yang saya hormati Penguji Bapak Ahli Dr. Muhammad Fakhruddin, M.Si, Dosen Penguji Bapak Muhammad Hasmi Yanuardi. S.S. M.Hum. Sekretaris Penguji Ibu Dr. Kurniawati. Dan Pembimbing PKM saya Ibu Dr. Nuraeni Martha. M.Hum. Dan seluruh dosen Prodi Pendidikan Sejarah, Ibu Dra. Ratu Husmiati, M.Hum, Ibu Sri Martini, SS, M.Hum, Bapak Dr. Abrar, M.Hum, Ibu Dr. Corry Iriani R.,M.Pd, Ibu Dr. Umasih, M.Hum, Bapak Drs.R.Wisnubroto, M.Pd, Bapak Firdaus Hadi Santosa, M.Pd. dan Alm. Bapak Abdul Syukur selaku dosen dan

ilmuan yang membimbing saya yang telah memberikan ilmu pengetahuan yang tak ternilai selama penulis menempuh Pendidikan di Prodi Pendidikan Sejarah, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta.

Terimakasih kepada segenap keluarga, ayah saya Dr. Desvian Bandarsyah, M.Pd. Ibu saya Erna Trisetyowati, adik saya Cikal Arifia. serta saudara-saudara penulis, atas doa, dan kasih sayang serta dukungan materil yang selalu tercurah selama ini. Dan juga rekan seperjuangan penulis dan semua mahasiswa Pendidikan Sejarah yang tidak bisa penulis sebutkan satu-persatu yang menjadi teman berbagi kebahagiaan dan memberikan dukungan moril untuk mewujudkan skripsi ini.

Penulis menyadari skripsi ini tidak luput dari berbagai kekurangan. Penulis mengharapkan saran dan kritik demi kesempurnaan dan perbaikannya sehingga akhirnya skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi bidang pendidikan dan penerapan di lapangan serta bisa dikembangkan lebih lanjut. Aamiin.

Jakarta, Juli 2023

Peneliti

*Mencerdaskan dan
Memartabatkan Bangsa*

DAFTAR ISI

Abstrak	ii
Abstract	iii
Lembar Pengesahan Skripsi	iv
Lembar Pernyataan Orisinalitas	v
Lembar Persetujuan Publikasi	vi
Motto dan Persembahan	vii
Kata Pengantar	viii
Daftar Isi	x
Daftar Istilah	xii
Daftar Singkatan	xiii
Daftar Gambar	xiv
Daftar Bagan	xv
Daftar Lampiran	xvi
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Dasar Pemikiran	1
B. Pembatasan dan Perumusan Masalah	6
C. Tujuan dan Kegunaan Penelitian	7
D. Metode dan Bahan Sumber	8
E. Kerangka Analisis	15
BAB II KIPRAH PANGLIMA KOPKAMTIB SOEDOMO DARI	
MILITER KE POLITIK 1926-1998	20

BAB III SEJARAH KOMANDO OPERASI PEMULIHAN KEAMANAN DAN KETERTIBAN 1965-1988	26
A. Struktur Organisasi KOPKAMTIB	36
B. KOPKAMTIB dan BAKORTANAS	42
BAB IV PANGLIMA KOPKAMTIB SOEDOMO DALAM PENERAPAN <i>SECURITY APPROACH</i> DALAM MENCIPTAKAN KEAMANAN DAN KETERTIBAN DI DKI JAKARTA 1978-1983	43
A. Kebijakan <i>Security Approach</i> yang diterapkan Panglima KOPKAMTIB Soedomo dalam menjaga keamanan dan ketertiban di DKI Jakarta 1978 – 1983	44
B. Berbagai Operasi Pemulihan Keamanan dan Ketertiban di DKI Jakarta Tahun 1978 – 1983	48
C. Analisis <i>Security Approach</i> yang ditetapkan Panglima KOPKAMTIB Soedomo pada 1978-1983	64
D. Dampak <i>Security Approach</i> yang diterapkan Panglima KOPKAMTIB Soedomo pada 1978 – 1983	68
BAB V KESIMPULAN	70
DAFTAR PUSTAKA	73
LAMPIRAN	78
DAFTAR RIWAYAT HIDUP	83

DAFTAR ISTILAH

Dewan Mahasiswa	: Organisasi eksekutif kemahasiswaan
Intelijen	: Bertugas untuk mencari bahan keterangan untuk kebutuhan organisasi, kelompok, atau perorangan
Ketahan Nasional	: Daya tahan bangsa menghadapi segala kekuatan baik yang datang dari luar
Komunis	: Ideologi ekonomi dan politik yang menerapkan sistem tanpa kelas
Krisis	: Keadaan yang berbahaya
Militer	: Anggota tentara
Orde Baru	: Masa pemerintahan Presiden Soeharto
Orde Lama	: Masa pemerintahan Presiden Soekarno
Reformasi	: Perubahan secara drastic pada suatu Masyarakat atau negara
Sapu Jagad	: Operasi pembersihan
<i>Security Approach</i>	: Pendekatan keamanan
<i>Shock Therapy</i>	: Tekanan yang datang tiba-tiba

*Mencerdaskan dan
Memartabatkan Bangsa*

DAFTAR SINGKATAN

ABRI	: Angkatan Bersenjata Republik Indonesia
BAKIN	: Badan Koordinasi Intelijen Negara
BKR	: Badan Keamanan Rakyat
HIS	: <i>Hollandsch Inlandsche School</i>
KOPKAMTIB	: Komando Operasi Keamanan dan Ketertiban
KOTI	: Komando Inti
Menpangad	: Menteri/Panglima Angkatan Darat
MULO	: <i>Meer Uitgebreid Lager Onderwijs</i>
Petrus	: Penembakan Misterius
PKI	: Partai Komunis Indonesia



*Mencerdaskan dan
Memartabatkan Bangsa*

DAFTAR GAMBAR

- Gambar 1. Koran Harian Belanda KOPKAMTIB dari *Nederlands Dagblad* 9
- Gambar 2. Koran Harian Indonesia terkait kondisi keamanan 1979 10



*Mencerdaskan dan
Memartabatkan Bangsa*

DAFTAR BAGAN

Bagan 1. Struktur Hierarki KOPKAMTIB dari Buku Tanter	12
Bagan 2. Hirarki Kepemimpinan KOPKAMTIB	13



*Mencerdaskan dan
Memartabatkan Bangsa*

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1. Dokumentasi Sidang Umum MPR RI 1978	73
Lampiran 2. Pendudukan Kampus oleh Militer 1978	73
Lampiran 3. Kebijakan Normalisasi Kehidupan Kampus.....	74
Lampiran 4. Pelarangan Terbit bagi Media Pers.....	74
Lampiran 5. Sejumlah tokoh Pencekalan Petisi 50.....	75
Lampiran 6. Operasi Sapu Jagad yang dipimpin oleh Soedomo	75
Lampiran 7. Operasi Tempat Pelarangan Video Games.....	76
Lampiran 8. Operasi Tertib Pusat	76
Lampiran 9. Pengendalian Perluasan Asertif Buruh.....	77
Lampiran 10. Jasad Penembakan Misterius	77

*Mencerdaskan dan
Memartabatkan Bangsa*



*Mencerdaskan dan
Memartabatkan Bangsa*